

# **Columnas**Nacionales

11 octubre 2025



#### REFORMA



QUIZÁS fue por el enojo de no recibir el Premio Nobel de la Paz, pero **Donald Trump** puso a su país en plena guerra comercial con **China** con el amago de un nuevo arancel del 100 por ciento a sus productos.

UNO de los efectos inmediatos fue el desplome de los **mercados bursátiles** en EU, pero la cosa puede ser peor si el inquilino de la Casa Blanca se sostiene.

EN ABRIL pasado los analistas preveían una dura **recesión** y caos en los mercados si Trump cumplía con sus amenazas de tarifas a los productos chinos.

YA SE VERÁ si esta vez Trump va en serio o sólo busca "ablandar al adversario" antes de la reunión que tiene programada en dos semanas con el premier chino, **Xi Jinping**, en la conferencia de la APEC de la que, por cierto, ayer dijo que quizás ya no tenga razón de ser.

• • •

COMO cada sexenio desde que el **PRI** y el **PRD** gobernaron el entonces **DF**, el gobierno local encabezado por **Clara Brugada** lanzó un programa de reordenamiento del **comercio callejero** muy similar a los que han fallado en el pasado.

EL PRINCIPAL eje es recuperar el espacio público en el **Zócalo**, **Reforma**, la **Alameda** y otros puntos del Centro Histórico y, para ello, se habilitarán **plazas comerciales** en edificios del gobierno local.

ES DECIR, lo mismo que se intentó con **Manuel Camacho Solís** a principios de los 90 y que se replicó con ligeras variantes con **Cuauhtémoc Cárdenas**, **Andrés Manuel López Obrador**, **Marcelo Ebrard**, **Miguel Ángel Mancera** y **Claudia Sheinbaum**, pero que no ha solucionado el problema.

FALTA VER si **Brugada** le da un giro al asunto y muestra algún aprendizaje sobre lo que no funcionó con anteriores gobernantes. Sería, sin duda, lo mejor para los capitalinos. Para que no le digan después la frase que dice: "La locura es hacer la misma cosa una y otra vez esperando resultados diferentes".

• • •

NO TARDÓ mucho la presidenta del Senado, **Laura Itzel Castillo**, en hacer giras para acompañar a sus colegas legisladores. Ayer viajó a Durango para el informe de **Margarita Valdez** y después a Torreón para el de **Luis Fernando Salazar**.

PARA que no hubiera suspicacias, tomó un vuelo comercial de la **CDMX** a **Durango** y su traslado a **Coahuila** lo hizo en camioneta.

ES UNA costumbre política que quien presida el Senado vaya a ese tipo de actos junto con el líder de la mayoría y, aunque el coordinador morenista **Adán Augusto López** solía hacerlo, de repente suspendió esos viajes quizás para no enfrentar cuestionamientos incómodos.

LO QUE TAMBIÉN revela la asistencia de Castillo es que **Morena** tiene mucho interés en lo que pasa en esas dos entidades donde gobiernan los priistas **Esteban Villegas** y **Manolo Jiménez**, quienes seguro estuvieron muy pendientes de lo que hizo y dijo la presidenta de la Cámara alta.

# BAJO RESERVA

### Baio la lupa. Al Capones tropicales

:::: Nos cuentan que está muy vigente hoy la moraleja de la vieja historia del mafioso Al Capone, quien después de una larga carrera criminal al frente de la mafia de Chicago en los tiempos de la prohibición de alcohol, finalmente fue encarcelado por un tema de impuestos y no por su empresa delincuencial. Nos detallan que las autoridades fiscales mexicanas están poniendo la lupa sobre algunos personajes conocidos que aparecen ligados indirectamente a los escándalos de la red de huachicol y el grupo La Barredora, para que si no hay elementos suficientes para procesarlos por los múltiples delitos que implican ambos casos, sí lo sean por las discrepancias de los ingresos reportados, los gastos que hicieron y sus movimientos financieros. Quiénes están en ese caso, es algo que sólo el SAT sabe a ciencia cierta. Pero nos comentan que habrá consecuencias. Con Lolita y el IRS gringo no se juega.

# El Nobel de la Paz enoja a MAGA y la 4T

::::: Unos contentos, otros enojados y algunos desilusionados dejó el anuncio de que el Premio Nobel de la Paz fue otorgado a la opositora venezola-



María Corina Machado

na María Corina Machado. El primer enojado fue Donald Trump, que lo quería para él y una vez que dejó claro que doña Corina se lo dedicó por ser un gran pacificador, se dispuso a amenazar a China, tumbar los mercados mundiales y advertir al comité noruego del Nobel que se atenga a los consecuencias por no darle el galardón. El otro enojado, pero que prefirió

callar, fue el presidente de Venezuela, **Nicolás Maduro**. Los desilusionados estuvieron en el movimiento trumpista MAGA y curiosamente en las huestes digitales de la 4T, que se dedicaron a pintar a la galardonada como más mala que el cáncer. Mientras, los encargados de la decisión reconocieron a los millones de venezolanos que han huido de su país durante el chavismo-madurismo.

# Iniciativa de reforma electoral, en diciembre

:::: En Palacio Nacional trabajan la propuesta que la presidenta Claudia Sheinbaum entregará a la Comisión para la Reforma Electoral. El documento, nos dicen, podría ser enviado en las próximas semanas e incluirá algunos de los puntos que la mandataria ya ha adelantado públicamente: eliminar el fuero a legisladores y revisar los recursos que reciben los partidos políticos. Pero el proceso no será rápido. En los pasillos del gobierno federal se comenta que el primer borrador estaría listo en diciembre, cuando se entregaría formalmente a la Presidenta para su revisión. Mientras tanto, seguirá en la Secretaría de Gobernación el trabajo de escuchar propuestas y buscar consensos para que la iniciativa llegue al Congreso con la menor resistencia posible.

# Oyen críticas a la ley de amparo... ¿las escucharán?

:::: Nos cuentan que en la primera audiencia pública de las tres convocadas por Morena para darle a la sociedad la oportunidad de señalar los errores de la reforma a la Ley de Amparo, se postularon 38 personas, pero las comisiones de Justicia y de Hacienda de la Cámara de Diputados descartaron a 23. De los 15 escogidos, sólo llegaron nueve, y todos criticaron la reforma por considerar que viola los derechos humanos y es regresiva. El final del cuento, nos aseguran, ya es conocido: oirán las críticas y sugerencias... y aprobarán la iniciativa presidencial.

# ROZONES

#### › Pepín, nuevo terrateniente

Y al que ahora le encontraron que se convirtió en terrateniente en un periodo bastante corto de tiempo es a José Ramiro López Obrador, uno de los hermanos del expresidente López Obrador. Fue el periodista Audelino Macario el que reveló que el político a quien todos conocen como Pepín y que hoy despacha como secretario de Gobierno de Javier May en Tabasco reportó tener entre su patrimonio nada menos y nada más que 13 ranchos que abarcan un total de 600 hectáreas. Se señala en la investigación que ocho de esos terrenos los compró en el sexenio pasado y pagó por ellos 6.9 millones de pesos, pero además lo hizo en efectivo y de contado. "Lo extraño es que en ese período, Pepín sólo tuvo un empleo formal: como Subsecretario de Gobierno con Adán Augusto López y sólo duró 22 meses en el cargo", refiere el periodista. Así que cuando menos le faltaba a Morena otro escándalo, ahora han aparecido los ranchos de Pepín. Uf.

#### ) Bermúdez, fuera del guinda

Y hablando de Morena y los escándalos que ese partido ha tenido últimamente con militantes tabasqueños, resulta que ayer se dio a conocer que ya se concretó la expulsión de **Hernán Bermúdez Requena** de las filas del guinda. Con ello, ha dejado de ser formalmente morenista quien fuera Secretario de Seguridad de la referida entidad y que actualmente se encuentra preso, señalado de ser el líder del grupo delictivo La Barredora. Fue la presidenta del instituto político, **Luisa María Alcalde**, la que dio a conocer lo anterior. Y también aprovechó, a pregunta de reporteros, para afirmar que no tiene conocimiento de que en las instancias internas de Morena haya alguna denuncia en contra del senador **Adán Augusto López**. "Hasta al fecha yo no conozco que se haya presentado una queja en la Comisión Nacional de Honestidad", sostuvo, aunque también recordó que cualquier militante puede acudir a esa instancia si considera que otro se ha desapegado de los estatutos. Ahí el dato.

#### › Ante el desastre

Y estos días muchas miradas estarán puestas en el desempeño de la gobernadora de Veracruz, **Rocío Nahle**, en la atención del desastre que provocaron las lluvias en municipios del norte de su entidad, en particular Álamo, Poza Rica, Tuxpan... El jueves, la mandataria estatal subió a sus redes una imagen en la que se le ve sobrevolando zonas que empezaban a sufrir estragos. "La lluvia fue intensa en el norte de Veracruz. Aún continúan zonas inundadas en Álamo y Tantoyuca principalmente. Sobrevolamos Gutiérrez Zamora, Poza Rica y Coatzintla donde hay anegamientos sobre la orilla del río, la población está bien. Sigue lloviendo en la Huasteca", señaló. Horas más tarde se conoció que en Poza Rica la situación era complicada y se difundieron múltiples videos en los que se aprecia a personas tratando de ponerse a salvo. En varios momentos, Nahle difundió videos de zonas en las que estuvo presente. Algunos cuestionamientos se han centrado en si hubo o no suficiente alertamiento del gobierno a la población para evacuar. Sea o no el caso, pendientes.

#### ) Caso Bertoldo: captura relevante

Relevante, nos comentan, la captura del presunto responsable del asesinato del sacerdote **Bertoldo Pantaleón Estrada**. Y es que ese crimen sacudió hace unos días a la Iglesia católica y al estado de Guerrero. Fue el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno federal, **Omar García Harfuch**, quien ayer informó: "En seguimiento a labores de investigación en el estado de Guerrero, en una operación encabezada por Fiscalía y Secretaría de Seguridad de Guerrero, en coordinación con las de Defensa, Marina y con la FGR y la Guardia Nacional se cumplimentó una orden de aprehensión contra **Miguel Ángel** "N", relacionado con el homicidio del párroco Bertoldo Pantaleón Estrada". El pasado 7 de octubre el cura fue hallado sin vida en la carretera federal México-Acapulco, llevaba varios días desaparecido. Ese mismo día la Conferencia del Episcopado condenó los hechos y exigió investigarlos y castigarlos. Quizá en otros momentos la situación habría sido distinta y habría tenido otros derroteros. De ahí la importancia de esta rápida respuesta.

#### › Golpes de muerte a bancos

Y nos hacen ver que la revocación, ayer, de la licencia de CIBanco por parte del Instituto de Protección al Ahorro Bancario y el inicio de su proceso de liquidación, es sólo el punto culminante de un proceso de desmantelamiento que inició cuando la institución financiera fue señalada por Estados Unidos de presuntamente haber realizado acciones relacionadas con supuesto lavado en favor del narco. CIBanco, nos cuentan, no era una institución menor. Su operación databa de hace 40 años y llegó a ser de las más representativas en la gestión de fideicomisos, pero el golpe que representó ser señalada por el Departamento del Tesoro fue letal. La caída de CIBanco, de la que, nos comentan, ya sólo quedaba el cascarón, no será la primera. El mismo destino habrán de correr el banco Intercam y la casa de cambio Vector. Desde el pasado 25 de junio, apenas fueron señaladas, las instituciones, nos dicen, tenían sus días contados.

#### A un mes del pipazo

Se ha cumplido ya un mes de la explosión de la pipa de gas en el puente de La Concordia. El saldo hasta el momento es de 31 personas fallecidas. Ayer se conoció el peritaje oficial sobre los hechos, el cual arroja que el exceso de velocidad y la falta de pericia del chofer del vehículo —quien por cierto también falleció—fueron los causantes del accidente. Sin embargo, el avance en el esclarecimiento del caso no ha sido el mismo en la parte de las reparaciones de los daños causados. Hubo familias que perdieron a padres, a madres, a hermanos, a abuelas y, hasta el momento, nos comentan, no han tenido conocimiento de la forma en la que esas pérdidas deberán ser resarcidas. Las historias de las víctimas que no han superado los duelos o incluso algunas de las cuales enfrentan secuelas, son desgarradoras. Aún con el paso de los días no pueden dejarse al olvido. Así que pendientes.

# La Razén

Pág. 2

# **ELHERALDO**



#### LLEVA PROPUESTA REALISTA A LA COP30



> Una agenda "clara y realista" de acciones contra el cambio climático llevará la titular de la Semarnat, Alicia Bárcena, a la Conferencia de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, a realizarse en Brasil del 10 al 21 de noviembre. En una ponencia magistral, en el marco de la Semana del Clima en México, la funcionaria detalló que allá expondrá siete prioridades, que incluyen acciones multilaterales e implementación de políticas públicas para revertir el deterioro ambiental.



#### VERÓNICA DÍAZ

SENADORA INICIA CAMPAÑA ANTICIPADA

De empezó a promover la imagen de la senadora de Morena Verónica Díaz, en su natal Zacatecas. Prácticamente se tapizó a la capital del estado con anuncios espectaculares, en los que ella aparece junto a la presidenta Claudia Sheinbaum. Una abierta y clara campaña anticipada, porque ni siquiera especifica si se trata de su Informe legislativo.



## BERTHA

EXPLOSIÓN, POR FALTA DE PERICIA

REQUENA FUERA

DE MORENA

La Fiscalía capitalina, al mando de **Bertha Alcalde**, concluyó que la explosión de la pipa de Tomza en el puente la Concordia, que mató a 31 personas, fue provocada por la falta de pericia del conductor, que está entre los fallecidos. Al menos eso es lo que revelaron los peritajes; es decir, no se trató de fallas mecánicas y mucho menos, dice, de un bache.



#### MARCELO EBRARD

EBRARD COMPARECE EL MIÉRCOLES

En el marco de la Glosa del Primer Informe de la presidenta Sheinbaum, el próximo 15 de octubre comparece ante el Pleno del Senado el secretario de Economía, **Marcelo Ebrard**. Es una de las más esperadas por los legisladores, pues quieren conocer detalles sobre los trabajos rumbo a la renegociación del T-MEC y avances del Plan México.



#### HERNÁN BERMÚDEZ REQUENA

Expulsó Morena al ex secretario de Seguridad de Tabasco, Hernán Bermúdez Requena, líder del cártel La Barredora. La dirigente, Luisa María Alcalde, dio a conocer que la Comisión Nacional de Honestidad decidió echarlo de sus filas. Sobre Adán Augusto López, quien fue jefe de Requena, mencionó que no hay pruebas en su contra.



CLARA BRUGADA

#### FELICITA A CLARA POR INFORME

) Mandó la presidenta Claudia Sheinbaum una felicitación anticipada a la jefa de Gobierno, Clara Brugada, con motivo de su Primer Informe, que rendirá este domingo en el Congreso de la ciudad. La mandataria federal adelantó que a la ceremonia acudirá en su representación uno de los integrantes de su gabinete.



MARTÍ BATRES

#### ISSSTE DONA PREDIOS A LA CDMX

) Cedió el ISSSTE, a cargo de Martí Batres, cuatro predios a la CDMX para que se utilicen en proyectos sociales y de infraestructura, en beneficio de los habitantes. "Colaboramos con los gobiernos locales e instancias federales para aprovechar al máximo los espacios físicos y extender los servicios públicos en favor de la gente", dijo Batres.



# TRASCENDIÓ

Que la presidenta Claudia Sheinbaum adelantó que pronto estará disponible su libro Diario de una transición histórica, que escribió sobre los trabajos y las giras de entregarecepción junto a Andrés Manuel López Obrador, porque ya está en proceso de impresión y aunque no tiene contemplado un evento especial para su lanzamiento, anticipó que leerá algunos fragmentos en sus conferencias mañaneras. ¿Se animará a ir a presentarlo a la FIL Guadalajara? ¿Qué le recomendaría uno de sus antecesores, Enrique Peña Nieto?

Que quien anda con el ego que no cabe en ningún lado es el morenista Gerardo Fernández Noroña, a quien por fin se le va a hacer codearse con la crema y nata parlamentaria histórica, pues el próximo lunes habrá una ceremonia de develación de su retrato oficial como presidente de la Mesa Directiva del Senado que fue, en la antigua casona de Xicoténcatl, donde compartirá salón con pinturas como la del entonces priista Manlio Fabio Beltrones y del panista Diego Fernández de Cevallos. Ya se ve como uno de los suyos.

Que la defensa del líder de La Luz del Mundo, Naasón Joaquín García, acordó con la fiscalía que los materiales y la evidencia que hay contra el mexicano por tráfico sexual y crímenes financieros sean protegidos debido a lo sensible que pueden ser... y, claro, de pasada en beneficio de su cliente, pues entre la documentación hay fotos de menores de edad desnudas que fueron recuperadas de dispositivos electrónicos personales del autoproclamado "Apóstol de Jesucristo" en 2019, cuando fue arrestado en Los Angeles, California.

Que para ponerle más condimentos al enredo que traen con los temas de la clasificación distintiva de huachicol y huachicol fiscal, más la onda expansiva que representó el descubrimiento de que un ex alto funcionario tabasqueño, ligado a Adán Augusto López, está señalado y preso por conducir a la banda criminal La Barredora, ahora la dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde, argumenta que "por obvias razones" fue expulsado Hernán Bermúdez Requena. Ah, menos mal.

# EL CABALLITO

# En diciembre se inician trabajos en la L3 del Metro

:::: Nos platican que el Gobierno capitalino se alista para que a partir de diciembre comience la rehabilitación de la Línea 3 del Metro. El secretario de Movilidad, **Héctor Ulises García Nieto**, aclaró que los trabajos no comenzarán de cero,



Héctor Ulises García

pues ya se realizaron los estudios geotécnicos y habrá acompañamiento de la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos en la intervención de la línea que corre de Indios Verdes a Universidad. Además, y lo más importante para los usuarios, se prevé realizar este mantenimiento con la menor afectación posible. Así que todo parece indicar que una vez

que concluyan los trabajos en la Línea 1, y que reabra en su totalidad a mediados de noviembre, según lo previsto, la maquinaria del Gobierno capitalino se volcará hacia la Línea 3.

### Intervención integral en Tlalpan

:::: Como parte de los trabajos de la ciclovía y la calzada flotante que ya se construyen en Tlalpan, el Gobierno capitalino plantea hacer una intervención integral en la zona que contempla también los bajopuentes que nacieron con el objetivo de ser pasos peatonales con espacios comerciales y que terminaron por convertirse en espacios abandonados o incluso puntos de inseguridad. Ante ello, el secretario de Gobierno, **César Cravioto**, y el director general de Servicios Metropolitanos han sostenido encuentros con comerciantes de los bajopuentes a fin de concretar trabajos de remodelación o incluso de reconstrucción, con lo que aseguran, volverán a ser sitios seguros para los comerciantes y peatones.

# Apapacho a la secretaria de Desarrollo Económico

:::: Nos platican que quien anduvo este viernes de manteles largos y con una gran sonrisa



Manola Zabalza

fue la secretaria de Desarrollo Económico, Manola Zabalza. La secretaria estuvo apapachada por la jefa de Gobierno, Clara Brugada, a quien acompañó durante el anuncio de rehabilitación de 80 mercados públicos, y antes, le reconoció su labor en lo que refiere a la atracción de inversiones a la capital del país, en este último evento también

estuvo presente el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, quien, dicen, es cercano a doña Manola, así que a ambos se les vio muy contentos de compartir el escenario.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx.

#### **DELIBERTAD Y RESPONSABILIDAD**



#### "SALVEMOS LA DEMOCRACIA": ENTRE LA ADVERTENCIA Y LA OPORTUNIDAD

#### POR RAFAEL SOLANO

Según el Latinobarómetro 2024, el 52% de los mexicanos cree que la democracia es preferible a cualquier otra forma de gobierno. Y al mismo tiempo, el 48%... no. Hay algo inquietante en ese número. No porque sea nuevo, sino porque se ha normalizado. La democracia se sostiene, pero ya no entusiasma a los ciudadanos.

Lo más revelador no es sólo el porcentaje de apoyo, sino lo que lo rodea: partidos desacreditados, Congreso visto como adorno, justicia percibida como instrumento del poder. Aun así, en México y en varios países de la región, la gente sigue apostando por la democracia como opción por defecto. La duda es cuánto tiempo más durará ese reflejo, pensando que a 6 de cada 10 mexicanos no les importaría que un gobierno no democrático llegara al poder si resuelve sus problemas (Latinobarómetro).

En ese contexto aparece la iniciativa ciudadana "Salvemos la democracia", impulsada por un grupo amplio de académicos, activistas, juristas, periodistas y exfuncionarios. Su propuesta: construir un frente ciudadano que le ponga freno a la tentación de desmontar el sistema electoral desde el poder. Y sí, otra vez el INE está en la mira.

Los ejes de la iniciativa son sensatos. Piden un árbitro autónomo, reglas claras de financiamiento, candados al clientelismo, representación proporcional sin trampas, iniciativas ciudadanas reales, contrapesos. Es decir, lo mínimo indispensable para que las elecciones sigan siendo lo que deben ser: competencia con reglas claras, no el simulacro con final anunciado del autoritarismo competitivo.

¿Es nuevo? No. ¿Es necesario? Sin duda. ¿Es suficiente? No todavía.

El riesgo de "Salvemos la democracia" es que se quede en el terreno de las buenas intenciones. O peor: en el club de los preocupados profesionales, que salvan al país desde algún restaurante de Polanco. Si quiere tener impacto real, esta iniciativa tiene que salir del zoom, romper la burbuja de las ONG y disputar el territorio político, más allá de marchas. Porque lo que está en juego no es un debate técnico: es el diseño del poder en los próximos años.

Eso implica decisiones incómodas. No basta con firmar desplegados, organizar foros o marchar un domingo de cada mes. Hay que construir una estrategia que logre presionar, incidir, condicionar desde las manzanas, las secciones electorales y los distritos, es decir, el territorio político. Lo demás es decorado.

Y eso incluye también incomodar a las oposiciones. Porque, seamos francos, muchas de las trampas que hoy el oficialismo quiere legalizar fueron prácticas recurrentes de los

#### HOY HAY MILLONES

de mexicanos que no se sienten representados por nadie, que votan por hartazgo o por inercia. A ellos hay que hablarles claro: sin árbitro confiable, tu voto vale menos. Sin reglas claras, el que gana lo puede todo. Y después ya no hay marcha atrás, para muestra tenemos el enorme retraso que hoy vive el Poder Judicial.

partidos tradicionales cuando gobernaban. La diferencia es que ahora las quieren meter en la Constitución y oficializarlas entre las autoridades. Parte de las cuentas pendientes es no haber creado una verdadera cultura democrática en una mayoría de mexicanos más allá del solo hecho de acudir a votar en elecciones.

La iniciativa tiene además otro desafío: conectar con los que ya no creen en nada. Porque la brecha entre la élite política y la ciudadanía no se cierra con "pedagogía demo-crática", sino con hechos. Hoy hay millones de mexicanos que no se sienten representados por nadle, que votan por hartazgo o por inercia. A ellos hay que hablarles claro: sin árbitro confiable, tu voto vale menos. Sin reglas claras, el que gana lo puede todo. Y después ya no hay marcha atrás, para muestra tenemos el enorme retraso que hoy vive el Poder Judicial.

También es momento de usar las herramientas que existen. La figura de la **iniciativa ciudadana** está en la Constitución desde hace una década. Pero en diez años sólo

se han presentado una decena de propuestas viables. Si este colectivo logra convertir su agenda en una propuesta legislativa con el respaldo de 120 mil firmas verificables, habrá dado un paso concreto. Y eso, en estos tiempos, vale más que mil pronunciamientos.

"Salvemos la democracia" no debe convertirse en consigna vacía. Si logra estructurarse como un actor político (no partidista, sí político), puede marcar la diferencia. Si cae nuevamente en la tentación de partidizar un movimiento social legítimo, se dispersará. Si se queda en la denuncia sin músculo, será una más de tantas alertas ignoradas.

La democracia no se salva con nostalgia ni con indignación. Se salva con organización, con estrategia y con presión pública. No es tiempo de discursos, es tiempo de tácticas.

Y sí, hay que tomar posición. No estamos frente a una "reforma electoral más". Estamos ante un intento sistemático por debilitar los contrapesos. A veces con palabras amables ("austeridad", "renovación"), a veces con amenazas abiertas. Pero siempre con el mismo objetivo: concentrar el poder.

Quienes creemos que la democracia vale la pena, incluso en su versión defectuosa, no podemos quedamos como espectadores. Esta es una pelea larga. Y acaba de comenzar.

Escribe tus comentarios a contacto@rafaelsolano.com

### La Razón

Pág. 2



#### OPINIÓN

# La ley de amparo ¿retroactividad o ultraactividad?

Carlos Matute nacional@cronica.com.mx



sta semana, en el ámbito jurídico, se consumió en una comedia de equivocaciones y de dimes y diretes entre la presidenta, las cámaras del Congreso de la Unión, la consejera jurídica y el coordinador general de política y gobierno relacionada con la supuesta retroactividad de la reforma a la ley de amparo, que se introdujo en un artículo transitorio con base en una reserva, que sorpresivamente planteó el senador Ladrón de Guevara, durante el debate, sin haberse discutido en comisiones y sin consensarse con todos los senadores del oficialismo.

La historia comenzó con la inclusión de una redacción "extraña", que autorizaba la aplicación de las reglas más restrictivas de la suspensión en los juicios de amparo en curso, con lo que se hacía evidente que es posible revocar la suspensión temporal concedida o no decretar la definitiva en los nuevos supuestos de su improcedencia por razones de interés público.

Inmediatamente, la oposición denunció que era una violación al artículo 14 que prohíbe la aplicación retroactiva de una ley en perjuicio de persona alguna y la presidenta "sugirió" cambiar la redacción del polémico artículo transitorio, pero el ministro en retiro Zaldívar explicó que el sentido de la propuesta era correcto, salvo que su redacción era deficiente. El presidente de la Corte, el ministro Aguilar, también reaccionó afirmando que si los diputados no rectificaban lo harían ellos. Con esto se inhabilitó para conocer del asunto si se planteaba para su conocimiento. Error de novato.

¿Cuál es el debate? El político es evidente. Por un lado, el adelanto de la erradicación de lo que el gobierno y sus aliados han identificado como "abusos" de la suspensión en el juicio de amparo. Por el otro, la oposición pretende demostrar que las reformas son regresivas y afectan los medios de defensa de las personas. Esto explica la rápida reacción presidencial negando cualquier tipo de retroactividad.

El debate jurídico es muy técnico y basado en una jurisprudencia que distingue entre derechos adquiridos y expectativas de derecho. Los primeros son objeto de protección y son los que están relacionados con la no procedencia de



la retroactividad, es decir, ninguna ley puede afectar el patrimonio de una persona hacia el pasado. Las segundas son acciones con intensión de obtener en el futuro un derecho.

Un derecho adquirido es aquel que ya se incorporó a la esfera de derechos de una persona en virtud de que se cumplieron los requisitos para que esto ocurriera como sucede con un trabajador que ya cumplió la edad de retiro y las semanas de cotización, pero no ha solicitado el otorgamiento de la pensión correspondiente, por lo que el cambio de requisitos, como el aumento de la edad no puede aplicársele.

En cambio, una expectativa de derecho es aquella en la que la persona hace lo necesario para cumplir los requisitos para obtener un derecho o para concluir un procedimiento, pero todavía no los reúne o no ha agotado las etapas procesales, como sucede en un juicio en el que el demandante promueve con la intención de que se le aplique el procedimiento vigente en todas sus etapas. Sin embargo, aunque no hay derechos protegibles, el legislador ha recurrido a la figura de la ultraactividad de la ley, que consiste en darle efectos hacia el futuro a una norma derogada, tal y como sucedió con la ley del Seguro Social que se aplica actualmente a pesar que fue derogada en 1997.

La ultraactividad debe ser expresa y se utiliza muy frecuentemente, en la inmensa mayoría de las ocasiones, para garantizar que las reglas que rigen al comienzo de un juicio serán conservadas a pesar de que se cambien la ley que rige el procedimiento y con ello se otorga protección a meras expectativas de derecho.

En el caso del transitorio de la ley de amparo, Zaldívar tiene razón al invocar la jurisprudencia y afirmar que la redacción confusa no implica retroactividad, pero soslaya que una práctica jurídica extendida ha sido protectora de expectativas de derecho. Ahora bien, la parte del artículo transitorio a debate fue suprimida por los diputados, es decir, al parecer no aceptaron la redacción corregida de Záldivar y le corrigieron la plana al Senado.

Con la supresión tampoco otorgaron la ultraactividad con lo que todo queda igual, es decir, la ley aplicable en lo sucesivo a cualquier juicio de amparo será la modificada tal y como quería la presidencia y el Senador Ladrón de Guevara. No había, ni hay retroactividad, pero tampoco había, ni habrá ultraactividad.

Esta semana asistimos a un debate



La oposición pretende demostrar que las reformas son regresivas y afectan los medios de defensa de las personas



hueco e insustancial, que sólo expuso la falta de coordinación en el equipo jurídico de la presidenta, donde no sabe quien manda: la consejera jurídica, Záldivar, el ministro presidente Aguilar o el senador Augusto López. Puro protagonismo.

Profesor de la Universidad de las Américas Puebla cmatutegonzalez@gmail.com Facebook.com/cmatutegonzalez X @cmatutegonzalez www.carlosmatute.com

### **ALEJANDRO MORENO**

# Reforma al Amparo: ciudadanía desarmada frente al poder

n México, el juicio de amparo ha sido históricamente el escudo ciudadano frente a los abusos del poder. Nació como una conquista para poner límites al poder público y recordar a los gobernantes que sus decisiones siempre están sujetas al control constitucional. Sin embargo, hoy enfrentamos un intento de retroceso que, de concretarse, dejaría a millones de mexicanos sin defensa efectiva ante actos arbitrarios.

Lo que se presenta como una modernización del sistema judicial en realidad esconde una intención preocupante: reducir el acceso al amparo, encarecerlo y complicar la posibilidad de suspender los efectos de una ley o de un acto de autoridad mientras se resuelve el juicio. En otras palabras, se pretende

quitarle a la ciudadanía el único escudo real con el que cuenta para detener la maquinaria del poder.

Uno de los cambios más regresivos es la eliminación del "interés legítimo" como vía de acceso al amparo. Gracias a esa figura, colectivos, comunidades y personas que no necesariamente tienen un derecho subjetivo individual -- pero sí se ven afectados por una norma o política pública— han podido acudir a los tribunales. Limitar esta posibilidad nos devuelve a una visión reducida, donde sólo el individuo aislado puede defenderse, dejando desprotegidas a causas sociales, ambientales o de derechos humanos que hoy encuentran en el amparo un camino de justicia.

Otro punto crítico es la restricción

a la suspensión del acto reclamado. Actualmente, esta medida cautelar es vital porque impide que el daño se consume mientras se resuelve el juicio. Se trata de una forma de sofocar el amparo desde la práctica: volverlo un recurso lento e ineficaz que no logra frenar los abusos en el momento en que más se necesita.

Los cambios impulsados por el oficialismo también amplían las excepciones en las que no procede la suspensión y blinda a las autoridades frente a la responsabilidad de sus actos. Esto significa otorgar más poder discrecional al gobierno y menos herramientas de defensa a los gobernados. En lugar de fortalecer la rendición de cuentas, se levantan muros para que la autoridad pueda actuar sin ser molestada por la ciudadanía.

El resultado de esta reforma es claro: una ciudadanía desarmada frente al poder. Quien hoy quiera defender el medio ambiente, denunciar el uso indebido de recursos públicos o exigir respeto a sus derechos fundamentales, se topará con un muro mucho más alto. No se trata de un debate técnico ni de un simple cambio procesal. Lo que está en juego es la posibilidad real de frenar abusos del poder y de exigir cuentas a las autoridades. Sin un amparo fuerte, el Estado queda sin contrapesos y la balanza se inclina peligrosamente hacia el lado del gobernante.

Lo que debería ser una modernización se convierte en un retroceso histórico. El amparo es más que un recurso judicial: es la garantía de que el ciudadano no está solo frente al gobierno. Desarmarlo equivale a dejar a la sociedad inerme, y un pueblo inerme es el terreno perfecto para el abuso y la impunidad.

Presidente Nacional del PRI



La reforma al notariado es burbuja en tensión perpetua. Un gobierno que se proclama popular no toca una maquinaria que empobrece.

# Con los notarios, no

os recordamos por las modestas piedras que coronan sus sepulcros. Cumplida la condena transexenal, los jueces -obstáculo humano contra el proyecto de la Transformación- reposan sin boleto de retorno. Los notarios, en cambio, se ocultan risueños tras la espesura de un matorral.

La reforma judicial que para los fedatarios debió ser condena, no fue más que un susto infantil: el estallido torpe de una bolsa de papel inflada.

Si por impopulares echamos a los jueces, es que no han reparado en cuán desacreditados yacen los notarios. Si por su influyentismo los castigamos, se caerán de espaldas al descubrir lo que se esconde detrás de la fe pública. Si por ganar más que el Presidente los expulsamos, habrán de desmayarse cuando descubran la obscena desmesura de sus dividendos. Donde habita la misma razón, no puede negarse la misma salida.

La reforma al notariado es burbuja en tensión perpetua: siempre a punto de romper.

La recordamos con el acuerdo de Marko Cortés que convirtió seis notarías en moneda de cambio. Regresó cuando supimos que Uriel Carmona –exfiscal de Morelos, acusado de encubrir un feminicidio – podrá volver tranquilo a su notaría. Reapareció cuando circuló el nombre del notario Adán Augusto y los millones que su patente seguirá pariendo.

Evidencia de que el Estado entrega la *verdad legal* a algunos de sus peores elementos. En sus manos, la verdad es mentira.

Vemos el rabo, tocamos el cuerno, descubrimos una pata –pero al
toro nadie lo agarra entero. Siempre hay alguien que los protege.
Quizás los ángeles; ya se sabe que
de vez en cuando se ponen del lado
equivocado. Quizás un líder morenista en el Senado que en tiempos
del PRI supo agenciarse su propio
boleto dorado. Quizás la diputada
de apellido Sánchez Cordero.

Para la Cuarta Transformación los notarios son el blanco perfecto.

Por ello, digerir el contraste es imposible: un gobierno que se proclama popular mantiene intacta una maquinaria que empobrece. Un movimiento que mira abajo se olvidó de ver arriba. Un proyecto que invoca a los pobres, a la inversión, a la recaudación, tolera una estructura que se burla de los tres eies mientras viste de frac.

Primero, los pobres. Pero las notarías públicas desmienten la consigna. Son puertas cerradas con precios imposibles. Son patentes heredadas o repartidas en endogámica cofradía. Son condena de informalidad y promesa de exclusión.

Esfuerzos como los que impulsa Pepe Merino –simplificar trámites, modernizar al país– quedarán incompletos si el Estado no recupera buena parte de la función notarial. Proyectos como los de Eduardo Clark, en torno al expediente clínico universal, nacerán cojos si no incorporan desde el inicio cláusulas sucesorias gratuitas.

Segundo, la inversión. Las notarías son un dique contra ella. La Cofece –autoridad en competencia económica– ya había advertido que los notarios eran un obstáculo para el libre mercado. Entonces, la Suprema Corte –con una notaria entre sus ministros– los protegió.

Con la Corte renovada y la autoridad de competencia también, no vendría mal echarle un nuevo vistazo a aquel viejo garabato.

Tercero, la recaudación. En cada trámite notarial, el Estado –sediento de recursos– permite que unos cuantos se repartan millones que podrían financiar al resto. Las notarías –como las aduanas– son la gallina de los huevos de oro.

El notariado perpetra desigualdad con cada sello. En la boca de la Cuarta Transformación, su intocada existencia se asemeja a la blasfemia de un hereje.

Ahí donde la Reforma arrebató el registro civil a la Iglesia, la Transformación tendría que arrancar la fe pública de las manos de los caciques modernos. El camino es claro: un servicio estatal alterno que devuelva al pueblo lo que nunca debió ser privado. En otras palabras: devolverle al pueblo lo robado.

#OPINIÓN

#### **PORTAZO**





#### LA INSISTENTE MENTIRA IV-T

\*COLABORADOR

@CARDONARAFAEL

Torcimiento de las cosas, sofismas indigeribles tanto en la conducta personal como en la cínica explicación resumida en rotundo 'sí ¿y qué?', para eso es el poder, para combinar el huachicol fiscal con la extorsión fiscal, para gravar todo y luego renegar

BIENAVENTURADOS
LOS POBRES PORQUE
ELLOS PERMITIRÁN
NUESTRO CIELO EN LA
TIERRA, PORQUE SIN
USARLOS COMO LEMA
ESCUDO NO PODRÍAMOS
ALEJARNOS DE SU
CONDICIÓN Y PORQUE
TODO LO AGRADECEN.
MIENTRAS TANTO, VIVA
LA FINCA TEPOZTECA,
ARRIBA CON LA
GANADERÍA

Jamás será del profeta la culpa del pecado o la hipocresía de sus seguidores. Él sólo podría sufrir dolor y desilusión, decepción o alzar los hombros desde el paraíso celestial -o tropical- y lamentar las malas artes de quienes en su nombre juraron el extendido decálogo de los valores políticos del "Humanismo mexicano", luminosa doctrina sobre la cual se proyecta el justo y transformado país cuyo bienestary felicidad se derramarán, por fin, sobre nuestras cabezas.

Pero mientras llega la conciencia revolucionada, venga el rápido aprovechamiento егтаріцо аргочестіаттістію

del nuevoriquismo rastacuero; vengan los viajes, las cenas de pez globo, la dulce compañía de quienes no existen en las fotografías, pero sí en la nómina; acá los bolsos de lujo, por aquí los aviones rentados, los viajes a Varadero, los helicópteros de lo amigos, los cuadros de fama contemporánea, las obras gráficas y quizá las pinturas; vivan la otra doctrina, la vida feliz y la hipocresía legislativa, la corte de los idólatras, los rezos a Quetzalcóatl, la devoción al indigenismo falso como billete de dos cincuenta.

Mentira sobre mentira; torcimiento de las cosas, sofismas indigeribles tanto en la conducta personal como en la cínica explicación resumida en rotundo 'sí ¿y qué?', para eso es el poder, para combinar el huachicol fiscal con la extorsión fiscal, para gravar todo y luego renegar del afán recaudatorio: es para la salud de los mexicanos, como si el impuesto a las apuestas salvara también la salud nacional amenazada por las dulces aguas negras del imperialismo, como decíamos.

Total, si son tan dañinas las bebidas azucaradas, ¿por qué no las prohíben hasta en la Constitución como hicieron con los vapeadores? Pues porque si se proscriben no se pueden gravar ni se lograría con esos IEPS la más alta recaudación de nuestra historia y plantearla como si el terrorismo del SAT fuera muestra de conformidad ante los impuestos forzosos.

"...Si caminas por la calle, te gravará los pies", cantaban los Beatles en la célebre "Taxman".

Mentiras, falsedades, ocultamiento de información, distorsiones en el enorme catálogo de la mentira institucional —de la base a la cima—, falacias desperdigadas en el lienzo o la serigrafía nacional como los puntitos de colores de la señora Yayoi Kusama, cuyo arte delirante orna ahora una casa donde antaño había nada más un calendario.

Bienaventurados los pobres porque ellos permitirán nuestro cielo en la tierra, porque sin usarlos como lema escudo no podríamos alejarnos de su condición y porque todo lo agradecen.

Mientras tanto, viva la finca tepozteca, arriba con la ganadería (ganar y ganar); alcemos el coro con la voz aguda de quien nos ha dicho 'sólo el pueblo, puede salvar al pueblo'.

# - ACCESO LIBRE —



#### #OPINIÓN

### HUACHICOL: DEL DUCTO AL DESPACHO

La Fiscalía ha documentado una red de contrabando de combustibles que involucra más de 550 empresas y ocho puertos estratégicos



n diciembre de 2018, el entonces presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó el cierre de los ductos de PEMEX para frenar el robo de combustible, uno de los delitos más rentables heredados

del sexenio de Enrique Peña Nieto. La decisión, aunque buscaba golpear al crimen organizado, provocó un fuerte desabasto a inicios de 2019.

Para resolver la crisis, se abrió paso a un esquema de importación simulada que, con el tiempo, dio forma a una nueva modalidad de corrupción: el huachicol fiscal, la herencia maldita del primer piso de la Cuarta Transformación.

El gobierno compró pipas, militarizó puertos y aduanas, pero el contrabando de combustibles —esa importación ilegal disfrazada que evade el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS)—terminó por infiltrarse en todos los niveles de poder. Hoy, las pérdidas son incalculables.

"No hayun dato oficial de Hacien da sobre cuán-

Si este sexenio

quiere marcar

diferencia, debe

romper con la

impunidad que

heredó

to recurso significa el contrabando de combustible, no existe a la fecha porque tenemos que cuadrartoda la información", reconoció recientemente la presidenta Claudia Sheinbaum, dejando más dudas que certezas sobre el verdadero gran tamaño de este desfalco.

Sus palabras contrastan con la cifra de 600 mil millones de pesos

en daños al erario que la procuradora fiscal, Grisel Galeano, informó a la Cámara de Diputados. El secretario de Hacienda, Edgar Amador, corrigió: sólo existen 16 mil millones de pesos querellados ante la FGR, correspondientes a los expedientes abiertos, no a casos concluidos. La danza de las cifras no es sólo un problema contable, sino político. El involucramiento de las Fuerzas Armadas, de altos funcionarios morenistas y de empresarios del sector energético vuelve el tema del huachicol fiscal un campo minado. Tirar de ese hilo podría arrastrar a muchos.

La Fiscalía General de la República ha documentado una red de contrabando de combustibles que involucra más de 550 empresas y ocho puertos estratégicos. Una operación que va desde la importación ilegal hasta la falsificación de documentos, para lo cuál se requiere de una amplia red de dependencias y personas.

Y resulta especialmente escandaloso que la Secretaría de Marina sea la institución más golpeada por las revelaciones. No es un dato menor: los sobrinos políticos de José Rafael Ojeda Durán, titular de la dependencia entre 2018 y 2024, fueron señalados como líderes en la red de contrabando.

Aun año del gobierno de Claudia Sheinbaum,

las cifras delictivas muestran una mejora gracias al cambio de estrategia. Pero si este sexenio quiere marcar diferencia, debe hacer algo más: romper con la impunidad que heredó. El huachicol fiscal no es sólo un delito económico, es un espejo de la corrupción institucional. Mantener abiertas las investigaciones y castigar a los

responsables sería la señal más clara de que el nuevo gobierno no está dispuesto a proteger los pecados del pasado.

> CARLOSZUNIGAPEREZ@GMAIL.COM / @CARLOSZUP



# Las maquiavélicas libretas para Adán Augusto y Noroña...

rivilegio o maldición.
Tengo dudas. No sé si haber conocido a tantos políticos (as) en cuarenta y tantos años ha sido un privilegio o una maldición, pero sí me queda claro que se ha tratado de una interesante experiencia existencial que me ha permitido llenar hojas y hojas de libretas reporteriles con frases de ellas y ellos.

Se trata de una especie de ideario sabio, sarcástico y cínico del priismo, el panismo y el morenismo que he recolectado desde aquellos fiestones en los años setenta en el rancho de Manuel Moreno Sánchez (mi padre, Manuel, quien me llevó, me dijo que era propiedad de él), al cual se llegaba por la vieja carretera hacia Toluca, si bien recuerdo, porque ya soy abuelo. Yo era un adolescente v una vez al año muchos adultos de la grilla nacional acudían ahí no sólo para comer como tlatoanis y ponerse hasta las manitas con bebidas varias, sino a resolver, según alardeaban, la política nacional.

Y algo había de cierto en ello: Moreno Sánchez (1908-1993), amigo de mi padre, era un destacado priista vertiente liberal (sí, los había progresistas) que había caminado portodos los andadores palaciegos del priato, incluso en los jardines de Los Pinos, donde paseaba y discernía con presidentes de la república, pero ante la matanza de Tlatelolco rompió con ese PRI represor y autoritario. En mi presencia, durante una comida de tres, le narró a Manuel cuando a la nomenklatura de su partido le advirtió con gran intuición:

"Es un hombre colérico. Si es presidente, habrá muertos".

Y ya sabemos lo que pasó con Gustavo Díaz Ordaz.

Moreno Sánchez jamás pudo desligarse por completo del PRI porque colaboró en el surgimiento de la Corriente democrática en 1988, de la cual emergieron Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez y luego Andrés Manuel López Obrador, Y desde ahí, desde el fraude electoral de aquel año contra Cárdenas, orquestado por Miguel de la Madrid, Manuel Bartlett v Carlos Salinas de Gortari, empezó la larga defunción del PRI, que ciertamente ya se extinguió, aunque el partido todavía no se ha percatado.

Pero bueno, de las libretas extraigo unas cuantas frases de políticos, que no son otra cosa que una especie de consejería política maquiavélica que pocas veces acatan ellos mismos, los cortesanos de la aristocracia política nacional...

 Ten los pies en la tierra siempre. No pierdas el piso jamás porque el que lo pierde se marea y no vomita, pero sí acaba vomitado.

2.- No consientas que alguien

te ponga en un pedestal porque tarde o temprano algo o alguien te derribará.

- 3.- Ahuyenta a los aduladores de tu entorno: la hora es la del reloj, no la que digan el presidente o tú.
- Congruencia no es una vieja tía española sino una actitud de vida en la política.
- 5.- Los Principios no son dos güeyes en dueto de cabaré sino aquello que las abuelas y abuelos llamaban "buena educación": un político mal educado es un político fracasado.
- 6.- En la política hay que vivir con sobriedad, incluso si tienes lujos: La Riqueza no es una fonda en La Portales sino un privilegio que debe llevarse con dignidad y no ostentarse nunca ante los que menos tienen: si metes un Mercedes Benz descapotable a un pueblo con miseria, la miseria eres tú.
- 7.-Comprende cabalmente que moral no es un árbol imposible de cultivar en México sino el tímido intento de la política mexicana para comportarse con decencia.
- 8.- Narcicismo no es ser figurín, no es peinarse mucho o arreglarse de más ni tampoco subir selfies en tus redes sino una lacra política (y personal) que destruye cualquier vestigio de empatía con los demás. En política eso te puede llevar al poder, pero al rato a las mazmorras.
- 9.- Egolatría no es un juego de mesa sino el camino directo y sin escalas hacia el basurero de la historia política.

La que usted se sepa, lectora-lector.

De nada, Adán Augusto López Hernández, don señor de los servicios profesionales y La Barredora de su cuate, y de nada, Gerardo Fernández Noroña, padrino de los aviones tepoztecos.

> jp.becerra.acosta.m@gmail.com Twitter: @jpbecerraacosta

"En la política hay que vivir con sobriedad, incluso si tienes lujos".

### RICARDO HOMS

# Corrupción ... ¿cáncer gubernamental?

i la corrupción es un fenómeno humano de impacto universal y atemporal, hoy en la mayoría de los países de la importancia del nuestro está controlada... excepto en México.

Es un problema social y político que data de muchas décadas, pero últimamente se ha disparado. Los casos de la "estafa maestra", así como "Segalmex", y sobre todo, el denominado "huachicol fiscal", ha llegado a cantidades exorbitantes con la participación de autoridades gubernamentales de muy alto nivel y seguramente la complicidad institucional.

¿Será un problema genético como nos han querido vender nuestros gobernantes desde hace muchísimos años, para convencernos de que es una lucha perdida?

La verdad es que esta práctica inmoral surge de la oportunidad y de la falta de consecuencias, o sea, de la impunidad a favor de quien la comete.

Sin embargo, el "huachicol fiscal" es un nuevo fenómeno de corrupción institucionalizada. Una operación concertada con la colaboración de funcionarios públicos ubicados en diversas dependencias gubernamentales que se han coordinado para facilitar este contrabando de gasolina, para venderse a bajo precio en el mercado informal de nuestro país.

### Esta práctica inmoral surge de la oportunidad y de la falta de consecuencias.

La "estafa maestra" de Peña Nieto fue un escándalo por 7 mil millones de pesos y cuando creímos que ya no había corrupción como nos decía López Obrador, surgió la estafa en Segalmex por 14 mil millones. Ante estas comparaciones, el monto del "huachicol fiscal" supera lo imaginable. Las estimaciones respecto al daño patrimonial a México por pérdida de impuestos van desde cifras moderadas de 200 mil millones de pesos, hasta 600 mil millones. No hay comparación.

Por ello es imposible que las llamadas de alerta no hayan resonado hasta el olimpo político.

Parece ser que a los mexicanos ya se nos olvidó que con todo y la corrupción en la época neoliberal —y concretamente en el gobierno de Peña Nieto en 2016—, se iniciaron procesos judiciales contra tres gobernadores jóvenes del PRI, que terminaron en la cárcel: Javier Duarte, de Veracruz, Roberto Borge, de Quintana Roo y César Duarte, de Chihuahua, apresado en Estados Unidos. En contraste, desde el 2018 hasta la fecha ningún gobernador de Morena, secretario de estado o funcionario de alto nivel ha enfrentado un proceso judicial y menos aún ha pisado la cárcel.

Analizando el contexto internacional donde la corrupción está contenida —salvo cuando se dan casos excepcionales y por montos que a los mexicanos nos parecen ridículamente pequeños—, queda en evidencia que el único freno para evitar el desfalco y los negocios privados en gobierno, es la existencia de las instituciones autónomas que tienen esos países, que les permiten vigilar y ejercer procedimientos judiciales en contra de los infractores —al más alto nivel— amparados en la ley.

Si la estafa maestra fue denunciada por quienes en esa fecha constituían la oposición como una argucia para obtener dinero no fiscalizado por las autoridades electorales para apoyar a los candidatos del PRI en las elecciones durante el gobierno peñista, no deja de levantar sospechas y suspicacias la posibilidad de que el dinero del huachicol fiscal haya sido utilizado también para financiar campañas electorales.

En el ámbito gubernamental la corrupción genera control político, pues pone en posición vulnerable a los corruptos que se oponen a los deseos de quien tiene el control de las instituciones judiciales, como sucede hoy. Dice la sabiduría popular que "para tener la lengua larga... es necesario tener la cola corta".

Sólo se acabará la corrupción cuando exista voluntad política para combatirla en todos los ámbitos, caiga quien caiga -aún los cercanos-, aunque sean familiares.

Hoy se castiga sólo a los adversarios y se solapa y protege a los de casa. Los ejemplos están a la vista.

No es con buenas intenciones con lo que se combate la corrupción, sino con controles rigurosos que impidan las oportunidades. Además, se necesita tener una administración gubernamental transparente y que cuando se descubra un caso, se castigue con todo el rigor de la ley. ¿A usted qué le parece?

Presidente de la Academia Mexicana de la Comunicación. @homsricardo



# Un premio para los venezolanos y contra la dictadura

o dijo muy bien, con sencillez y con humildad María Corina Machado cuando le informaron, vía telefónica, que el Premio Nobel de la Paz de este año 2025 se lo habían otorgado a ella: "Me siento honrada, conmovida y muy agradecida a nombre del pueblo venezolano. Aún no hemos llegado, pero estoy segura de que ganaremos. Este es sin duda el mayor reconocimiento a nuestro pueblo, que verdaderamente lo merece".

Porque el reconocimiento que decidió entregarle el Comité del Nobel no es sólo a su persona y a la lucha pacífica y democrática para tratar de terminar con la dictadura asesina y opresora de Nicolás Maduro en Venezuela. El Premio Nobel es para todos los venezolanos que han muerto a manos del régimen madu-

rista, cerca de 10 mil en los 10 años que se ha perpetuado en el cargo, según la ONG Provea. Estambién para todos los venezolanos perseguidos, encarcelados y desaparecidos en las protestas de agosto de 2024 por el fraude descarado y burdo con el que el dictador se robó las elecciones presidenciales de ese año, en las que la represión militar del régimen dejó al menos 25 muertos y más de 2,200 detenidos por exigir que se respetara el triunfo del candidato opositor Edmundo González.

Y también el Nobel es para los casi 8 millones de venezolanos que, en éxodo masivo, han abandonado su país, no siempre por voluntad propia, para huir de la violencia, la miseria y el hambre al que los ha llevado una década de autoritarismo, saqueo de recursos y hasta constitución de un cártel de drogas criminal y terrorista, definido así por el gobierno de los Estados Unidos, que conforman generales y militares del Ejército Bolivariano y que lidera el dictador hoy buscado por la justicia estadounidense y por cuya cabeza se ofrece una recompensa de 50 millones de dólares.

A todos esos venezolanos que han sido víctimas del régimen madurista y que, aun a costa de sus vidas, de perderlo todo o incluso de su libertad han peleado contra la dictadura, son a los que reconoce el Comité Noruego del Nobel, al nombrar a María Corina Machado como la ganadora del premio que reconoce los esfuerzos por lograr la paz y la convivencia civilizada entre los seres humanos. Porque al final Machado se convirtió en la líder de un pueblo atribulado, desesperado y cansado de escuchar discursos demagógicos de sus gobernantes, que viven en la opulencia y el derroche, mientras la mayoría de los venezolanos están sumidos en la miseria y la necesidad.

"Machado ha sido una figura clave para la unificación de la oposición política que en su día estuvo terriblemente dividida. Una oposición que encontró un terreno común en la exigencia de las elecciones libres y un gobierno representativo. Venezuela ha pasado de ser un país relativamente democrático y próspero, a convertirse

en un estadobrutal y autoritario", dijeron los integrantes del Comité que otorgan el prestigiado galardón al que muchos aspiran pero pocos logran y que, incluso este año, tenía como uno de sus aspirantes al presidente de los Estados Unidos, Donald Trump.

Ayer, desde la clandestinidad don-

de aún se esconde, Machado publicó un mensaje en sus redes sociales: "Estamos en el umbral de la victoria y hoy más que nunca contamos con el Presidente Trump, el pueblo de Estados Unidos, los pueblos de América Latina y las naciones democráticas del mundo como nuestros principales aliados para lograr la Libertad y la democracia. ¡Venezuela será libre!".

Veremos si el efecto de este premio que sorprendió a la comunidad internacional por su enorme mensaje político alcanza para que la larga y dolorosa lucha de muchos venezolanos rinda frutos. Y también si el fallido suspirante por el Nobel de la Paz, Donald Trump, finalmente cumple sus advertencias v amenazas, v deia de jugar a la guerrita contra las drogas hundiendo lanchas venezolanas y se decide a buscar la detención del que ya clasificó como el "líder del Cártel de los Soles", haciendo a un lado las simulaciones y los intereses económicos que Estados Unidos tiene en el codiciado petróleo venezolano. ¿Volverá por fin la paz y la democracia para Venezuela y los venezolanos? Fin de semana de soltar. Los dados mandan Escalera Doble.

ARTICULISTA INVITADO
LEÓN
KRAUZE

# María Corina Machado: una advertencia al mundo libre

n las últimas horas han llovido mezquindades y miopías, pero lo cierto es que hay poca gente con mayores merecimientos para el Nobel de la Paz que María Corina Machado.

Desde hace más de dos décadas, Machado ha sido una de las voces más firmes y valientes frente al autoritarismo del régimen chavista. Ha liderado la resistencia democrática en Venezuela enfrentándose a una de las dictaduras más represivas del continente. Frente al poder construido por Hugo Chávez y Nicolás Maduro, Machado ha insistido una y otra vez en la vía democrática.

Mientras el régimen respondía con censura, persecución y cárcel, ella recorrió el país hablando de ciudadanía y de futuro. Fundó Súmate, una organización dedicada a la defensa del voto, por lo que fue procesada penalmente. Fue diputada hasta que el chavismo la expulsó del Parlamento y la inhabilitó políticamente. Hoy vive en la clandestinidad, consciente de que su libertad, e incluso su vida, corren peligro.

Tras las elecciones de 2024 — en las que Maduro se aferró al poder mediante un fraude masivo documentado por la oposición encabezada por Machado y el candidato Edmundo González — la entrevisté para *Letras Libres*. Le pregunté cómo creía que la historia recordaría a Chávez.

"Fue el periodo más oscuro de

la historia de Venezuela," respondió. "Ha sido una dolorosa lección sobre el valor de la libertad y la dignidad humana".

Esa lección ha tenido un costo enorme. Más de 7.5 millones de venezolanos han abandonado el país, la economía se ha contraído más del 80%, los servicios públicos se han desplomado y las libertades civiles prácticamente han desaparecido.

Aun así, Machado siguió adelante. En los meses previos a las elecciones, recorrió Venezuela pese a estar formalmente inhabilitada, organizando redes ciudadanas y alentando al voto. Fue agredida, hostigada y finalmente inhabilitada por el Tribunal Supremo controlado por Maduro. Pero persistió.

Cuando la oposición ganó claramente, el régimen se negó a reconocer la derrota y desató una ola de represión. "Vivimos un terror absoluto", me dijo. Aun así, se mantuvo firme: "No vamos a dejar de luchar hasta que se respete la soberanía popular."

Al final de nuestra conversación, le pregunté cómo le gustaría ser recordada. Tras una pausa, dijo:

"Quiero ser recordada como alguien que sirvió a su país, que fue útil para lograr la liberación de Venezuela".

El valor de María Corina Machado no solo honra la lucha de su pueblo, sino que advierte al mundo sobre la fragilidad de la libertad. Su historia demuestra que la democracia puede perderse sin estruendo, erosionada por el miedo, la apa-

tía o la mentira. Enfrentando a un régimen construido sobre la intimidación y el engaño, Machado ha demostrado que defender la libertad requiere más que convicción: requiere coraje moral. Su lucha es la de Venezuela, pero su advertencia es para todos nosotros. ●

@LeonKrauze



El presidente del Comité Nobel Noruego, Jorgen Watne Frydnes, con una foto de María Corina Machado.



#### **PARALAJE**

### LIÉBANO SÁENZ

@liebano



# María Corina, referente de la democracia

Machado representa una forma de liderazgo que, lejos del populismo, apuesta por la integridad ética como fundamento del cambio estructural....



El premio a la opositora, gesto de profundo contenido ético. A. CUBILLOS/AP

l otorgamiento del Premio Nobel de la Paz a María Corina Machado representa un gesto de profundo contenido político y ético. Más que un reconocimiento individual, constituye una apuesta decidida por la democracia como base indispensable para la convivencia. En un país donde las instituciones han sido desmanteladas y los derechos fundamentales vulnerados, este galardón valida el principio de que solo en contextos democráticos—con justicia, participación ciuda-

dana y libertades garantizadas— puede construirse una auténtica cultura para la pluralidad.

La trayectoria de Machado, marcada por su compromiso con la vía pacífica y la defensa constante de los valores republicanos, encarna esa convicción. Al reconocerla, el Comité del Nobel reafirma que la pluralidad es la presencia activa de derechos, legalidad y ciudadanía libre. Y también recuerda que, cuando se habla de democracia, no caben lecturas de blancos y negros, ni regateos tácticos o apasionamientos ideológicos: la defensa democrática exige congruencia, no cálculo.

El valor simbólico del Nobel es incuestionable. Reivindica el papel de la disidencia cívica y pacífica como herramienta de transformación. Además, constituye un mensaje para las generaciones jóvenes: la defensa de los principios republicanos no puede reducirse a declaraciones, sino que debe traducirse en acciones de acompañamiento político y ciudadano.

María Corina representa una forma de liderazgo que, lejos del populismo, apuesta por la integridad ética como fundamento del cambio estructural. Es también una referencia para una nueva generación de líderes que deben enfrentar desafíos en entornos donde las instituciones democráticas se encuentran amenazadas.

Jóvenes de México, este reconocimiento es un punto de inflexión. Una transformación verdadera comienza por reconocer y respaldar a quienes, como María Corina, han optado por el camino más exigente: la resistencia democrática sin violencia. Su trayectoria recuerda que la democracia no es una opción entre otras, sino un valor irreductible que sostiene la pluralidad, la justicia y la convivencia civilizada. Defenderla no solo es un deber político, sino un compromiso ético con el futuro, con la esperanza de un mundo verdaderamente libre y en armonía.



# Opinión Destacada

11 octubre 2025





El fraude a través de tiempos compartidos es quizá uno de los casos más graves, documentados, de una estafa binacional.

# Las tres estafas del CJNG

urante años, el Cártel Jalisco Nueva Generación ha operado como una franquicia. Los operadores principales alquilan el nombre. Con este, algunas bandas locales hacen dinero traficando drogas, personas o extorsionando. En la última década, también ha operado un esquema para estafar, tres veces, a personas mayores, ciudadanos y residentes de EU, a través de tiempos compartidos.

La operación comenzó en 2011. Miles de personas que tenían tiempos compartidos en México recibieron un ofrecimiento. Unos "agentes de bienes raíces" mexicanos les ayudarían a vender o alquilar sus propiedades de tiempos compartidos. Solo debían pagar algunas tasas e impuestos. Luego recuperarían su dinero. Eso nunca sucedió.

Los primeros estafadores eran un grupo que ni siquiera estaba afiliado al CJNG. Pero luego, en 2012, el cártel tomó el control. Primero, les cobró una cuota mensual a los estafadores originales, como un "pago de piso". Luego, contadores y abogados que trabajaban directamente para el CJNG operaron por completo el fraude.

Las tres estafas han funcionado así: primero, los agentes que contactaban a las víctimas les pedían pagos para "tramitar en México" la venta o el alquiler de los tiempos compartidos. Estos pagos eran unas supuestas tarifas de transacción o impuestos. Las personas depositaban el dinero a los agentes, en cuentas en EU, pero el trámite no era real, así que nunca avanzaba.

La segunda estafa era para "corregir" la primera. Unos supuestos abogados mexicanos buscaban a las víctimas. Les ofrecían sus servicios legales para ayudarlos a recuperar el dinero que habían pagado a los falsos agentes. Estos "abogados" cobraban, también por adelantado, sus honorarios legales. Y nunca recuperaban ningún dinero.

El tercer nivel lucía más oficial. Unas personas, que se presentaban como funcionarios del gobierno de México o de EU, les ofrecían a las víctimas su colaboración para recuperar el dinero que habían pagado primero a los agentes y luego a los abogados. Las víctimas debían, sin embargo, pagar una cuota del "trámite". Después de pagar estas cuotas, el trámite nunca ocurría.

Todo este esquema se explica con detalle en una nueva acusación contra dos supuestos empresarios mexicanos, que se hizo pública hace unos días en el juzgado del distrito este de Nueva York. Los principales acusados son dos hermanos, Julio César Montero Pinzón v su hermana, Griselda Margarita, La acusación dice que ellos operaban al menos cuatro empresas, de las que no se mencionan sus nombres. A través de estas compañías, recibían los pagos de los supuestos impuestos, honorarios y cuotas de las víctimas, en cuentas bancarias en EU. Después, los mandaban a México a otras cuentas bancarias de compañías mexicanas que formaban parte de esta red. El dinero terminaba resguardándose en bancos en México.

Solo en 2015, por ejemplo, una de

las víctimas depositó más de 370 mil dólares en dos cuentas bancarias en EU a dos compañías involucradas en el fraude. Más tarde, estas compañías enviaron el dinero a México. Lo recibió una tercera empresa, parte del mismo esquema. Las autoridades encontraron que, en solo unos meses en 2015, se hicieron más de 50 transferencias de dinero por más de siete millones de pesos. Durante años, se mantuvo la operación. Los fiscales en NY encontraron que, incluso en febrero de este año, se seguían transfiriendo fondos de este fraude a cuentas en México. Entonces, el gobierno de EU declaró al CJNG como una organización terrorista. Montero y los otros acusados comenzaron a sacar dinero de las cuentas bancarias tradicionales y los transfirieron a criptomonedas, antes de que los acusaran formalmente.

Ahora, a pesar de las acusaciones y los detalles que se han hecho públicos, ni Montero ni su hermana están detenidos en EU. Tampoco hallé indicios de que estén presos en México, porque no encontré registros con sus nombres en el Registro Nacional de Detenciones.

Este es quizá uno de los casos más graves, documentados, de una estafa binacional. Es un esquema que operó al menos con 70 empresas y personas y que ha dejado más de 6 mil víctimas y 350 millones de dólares de fraude.

Sin embargo, no hay rastro, al menos público, de que las autoridades mexicanas estén indagando quiénes están detrás de este caso, ni de que estén buscando a los responsables.

### REFORMA

Leer una fake news sobre nuestra muerte resulta desequilibrante. Ante la desinformación, necesitamos ser expertos en reconocer falsedades.



# Hay que ser periodistas

OLUMBIA, Missouri.- Acabo de ver la noticia de mi muerte. Apareció en TikTok. Dice que me dio un derrame cerebral, que me desplomé en un estudio de televisión y lo anuncia un reportero a quien le copiaron su imagen y su voz.

Todo es fake news. La información de mi aparente muerte no cuadraba; hace casi un año que dejé de trabajar en la televisión –ahora soy tiktokero, youtuber y podcaster– y no me he vuelto a acercar a un estudio de grabación. Por eso, al principio, no le hice caso a la difusión de la mentira. Pero, de pronto, me empezaron a llegar textos en la madrugada. "Amigo, ¿todo bien?". Mi cuñada me envió un mensaje personal para no alarmar al resto de la familia. "Sentí feo", me escribió, "eso debería ser cárcel".

Lo peor fue que uno de mis hermanos lo vio en las redes, me llamó por teléfono y no le pude contestar porque estaba haciendo una entrevista. Fueron, supongo, minutos de angustia hasta que se comunicó con mi hija. Ahí fue cuando decidí avisarles a todos. Afortunadamente localicé a mi hijo antes de subirse a un avión. "Gracias, papá", me dijo, "imagínate si lo hubiera leído en pleno vuelo".

Para crédito de TikTok, el bulo original ya no está en su plataforma y el sistema de inteligencia artificial (IA) de Google dice que "han aparecido publicaciones en redes sociales que afirman falsamente su muerte". No exagero al decir que vivimos inundados de desinformación. Por eso todos debemos convertirnos en periodistas.

Los reporteros estamos entrenados a dudar de todas las noticias. Buscamos verificarlas antes de publicarlas. Y lo hacemos como testigos o hablando con fuentes confiables. Aun así, hay veces en que nos equivocamos. Cuando eso ocurre, reconocemos el error y corregimos inmediatamente. Al final, se convierte en una forma de vida. Vamos rescatando la verdad de un montón de mentiras, cuentos y prejuicios.

Ante un universo digital donde las

grandes plataformas se han dado por vencidas en su obligación de *fact-checking*, no tenemos más remedio que ser nuestros propios editores.

Acabo de pasar tres días con estudiantes de la escuela de periodismo de la Universidad de Missouri. Es, sin duda, una de las mejores del mundo. Están cargados de premios Pulitzer y de un envidiable sistema de enseñanza. Le llaman el "Método Missouri". Consiste en que los estudiantes aprenden periodismo haciéndolo, en la práctica. Así me tocó ver a estudiantes de primer año presentando noticias en el canal local de televisión, escribiendo reportajes para el periódico de la ciudad o reportando para la estación de radio de la universidad. Por eso las más prestigiosas corporaciones de medios de comunicación de Estados Unidos los buscan tanto luego de graduarse.

Para no ser engañados en una pantalla del celular o la computadora, hay que parecerse a estos meticulosos y esforzados estudiantes de "Mizzou" (como le llaman a la universidad) que desde los 17 y 18 años se han convertido en expertos en separar datos y hechos de falsedades e invenciones. No, no hay otros datos, ni otra realidad.

Una muy breve búsqueda, y un ligerísimo fact-checking universitario, hubiera permitido decir, como lo hizo Mark Twain en 1897, que "las noticias sobre mi muerte son exageradas". Y me alejo del tema de la muerte porque quiero seguir viviendo con intensidad. Pero reconozco que leer sobre mi propio fallecimiento fue desequilibrante. Mientras tanto, como dice la canción de Coldplay, que "viva la vida".

Posdata Nobel. "¿Tú estarías de acuerdo con una operación militar de Estados Unidos en Venezuela?", le pregunté por Zoom hace unas semanas a María Corina Machado, quien acaba de ganar el Premio Nobel de la Paz. "No es necesaria", me respondió, "y se lo hemos dicho claramente a la administración (Trump). El régimen ha ido perdiendo todos los pilares de apoyo. Una vez contaba con la gente y con el control de la gente; lo ha perdido totalmente... Y sí creo que lo que está ocurriendo internacionalmente configura una situación inédita para Maduro y su entorno". María Corina se merece el Nobel de la Paz y mucho más. Es una mujer valiente, congruente y que ha sacrificado su vida por la democracia en Venezuela. Todas las dictaduras caen y la de Maduro también lo hará, gracias a mujeres como María Corina.